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Газета нашего города  �  Благовещенск

Элина ОГАНЕСЯН 
(«КП» - Владивосток»)

Пожар начался 
в доме, где мирно 
спали 15 человек.

На часах было около 
двух ночи. Дежурство стар-
ших лейтенантов Алексан-
дра Ляпина и Алексея 
Лексина (на фото) в при-
городе Арсеньева шло к 
концу, когда они замети-
ли зарево. Подумали, жгут 
траву, но на всякий случай 
решили убедиться. Подъе-
хали и увидели: беда. Горит 

дом, где, как выяснится 
позже, живут 15 человек.

- Мы начали стучать в 
окна, чтобы поднять лю-
дей,  - вспоминает Алек-
сандр Ляпин. - Первым выбе-
жал парень, рассказал, что 
ближе всех к очагу пожара 
живут пожилые супруги, им 
около 60 лет. Через дверь 
в их квартиру не зайдешь - 
там все огнем охвачено, по-
лезли в окно, разбудили их 
и вытащили. С одной сторо-
ны я выводил через окно, с 
улицы напарник принимал.

К счастью, никто из 
жильцов не пострадал 

- когда уже вовсю полы-
хала крыша, все были на 
улице. Дальше было дело 
пожарных...

- Мы просто оказались в 
нужное время в нужном ме-
сте. Все живы - это главное. 
Конечно, приятно, что по-
могли людям, последствия 
могли бы быть крайне груст-
ными, - говорит Александр 
Ляпин.

Причины пожара выясня-
ются.

Полицейские спасли 
людей ночью из огня
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Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства подписал 
Указ о национальных 
целях, которые надо 
выполнить до 2030 года.

В этом указе сформулированы и зада-
чи, и конкретные целевые показатели, 
по которым будут определяться успех 
или провал на каждом направлении.

А теперь давайте коротко разберем, 
что каждая из целей подразумевает. 
Чего именно к 2030 году должна до-
стичь страна.

1.  Национальная цель 
«Сохранение населения, 
здоровье и благополучие 
людей». 

Надо достичь:
� устойчивого роста численности 

населения,
� повышения продолжительности 

жизни до 78 лет,
� снижения уровня бедности в 2 раза 

по сравнению с 2017 годом (по итогам 
2017 года в России было 13,2% счи-
тающихся бедными, или 19,3 млн че-
ловек. - Ред.),

� роста доли граждан, системати-
чески занимающихся физкультурой и 
спортом, до 70%.

2.  Национальная цель 
«Возможности  
для самореализации  
и развития талантов», 
в частности, включает  
в себя:

� вхождение России в десятку ве-
дущих стран мира по качеству общего 
образования,

� формирование эффективной си-
стемы выявления и поддержки талан-
тов у детей и молодежи,

� присутствие России в десятке ве-
дущих стран мира по объему научных 
исследований и разработок,

� рост доли граждан, занимающихся 
волонтерством, до 15%.

3.  Национальная цель 
«Комфортная  
и безопасная среда  
для жизни», например:

� улучшение жилищных условий 
не менее 5 миллионов семей ежегод-
но и рост жилищного строительства 
не менее чем до 120 миллионов ква-
дратных метров в год,

� рост доли дорог, соответствую-
щих нормативным требованиям, в 
крупнейших городах не менее чем 
до 85%,

� создание устойчивой системы 
обращения с твердыми коммуналь-
ными отходами, обеспечивающей 
сортировку отходов на 100% и сни-
жение объема отходов, направляемых 
на полигоны, в 2 раза,

� ликвидация наиболее опасных 
объектов накопленного вреда окру-
жающей среде и экологическое оздо-
ровление водных объектов, включая 
реку Волгу, озера Байкал и Телецкое.

4.  Национальная цель  
«Достойный, 
эффективный 
труд и успешное 
предпринимательство»:

� темпы роста ВВП страны выше 
среднемирового,

� темпы устойчивого роста доходов 
населения и пенсионного обеспече-
ния не ниже инфляции (по итогам 
2019 года инфляция в России соста-
вила 3%. - Ред.),

� рост числа занятых в малом и 
среднем бизнесе, включая индиви-
дуальных предпринимателей и само-

занятых, до 25 миллионов человек 
(сегодня это чуть менее 19 млн че-
ловек. - Ред.).

5.  Национальная цель  
«Цифровая 
трансформация»:

� достижение «цифровой зрелости» 
ключевых отраслей экономики и соц-
сферы, в том числе здравоохранения и 
образования, а также госуправления,

� рост доли массовых социально 
значимых услуг, доступных в элек-
тронном виде, до 95%,

� рост доли домохозяйств с широ-
кополосным доступом к интернету до 
97% (нынешний показатель - 74%. - 
Ред.).

ПАНДЕМИЯ ПОДПРАВИЛА 
НАЦПРОЕКТЫ

Правительству поручено привести 
положения этого указа в соответствие 
с нацпроектами. Многие задачи нац-
проектов трансформировались и были 
сдвинуты по срокам.

- Мировая конъюнктура из-за пан-
демии изменилась, были видоиз-
менены и задачи, - пояснил журна-
листам пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

- По сути, это те направления,  
которые определят, как наша стра-
на будет развиваться в предстоящие 
десятилетия, - заявил помощник  
президента Максим Орешкин, ко-
торому поручено курировать эту  
работу. 

За 3 месяца Кабмин должен 
представить главе государства еди-
ный план по достижению задач и 
нацпроектов, и национальных целей.

Выполнение этих целей должно 
финансироваться в приоритетном 
порядке.

- Измененные нацпроекты, как 
главный инструмент достиже-
ния национальных целей, будут  
представлены на Президентском 
совете этой осенью, - пояснил  
Орешкин. 

Пять задач для России  
от президента

 � ЭКОНОМИКА

Евгений БЕЛЯКОВ

Под нож  
могут пойти  
10% расходов  
на следующие годы.

В ближайшие три года пра-
вительство планирует эко-
номить деньги. В Минфине 
предлагают запустить сек-
вестр (помните это слово из 
девяностых?), то есть сокра-
тить расходы бюджета на 
10%. Правда, речь идет толь-
ко о так называемых незащи-
щенных статьях бюджета. Они 
составляют чуть больше поло-
вины от всех расходов. «Свя-
щенными коровами» остались 
социальные выплаты и траты 
на безопасность. Расходы на 
госпрограмму вооружений со-
кратят, но всего на 5%. 

НА ЧЕМ СЭКОНОМЯТ, 
А НА ЧЕМ - НЕТ

Министерство финансов вы-
ступило в своем репертуаре. 
Любимое занятие главы ве-
домства Антона Силуанова - 
экономить деньги. И сейчас 
для этого раздолье. Падение 
цен на нефть и пандемия рез-

ко сократили поступления в 
бюджет. Он в одночасье стал 
дефицитным. И хотя подушка 
безопасности у нас скопи-
лась приличная, трогать ее в 
Минфине считают последним 
делом.

Под сокращение на 10% по-
пали 50 статей. Исключение 
сделано лишь для отдельных 
категорий. Это: дотации ре-
гионам, пенсии и другие соц-
выплаты, содержание судеб-
ной системы, обслуживание 
госдолга. Однако в Минфине 
считают, что ужаться нужно 
губернаторам и внебюджет-
ным фондам (Пенсионный 
фонд, Фонд соцстраха и Фонд 
обязательного медицинского 
страхования). 

Первым перестанут выда-
вать добавки в региональ-
ный бюджет за хорошую  
работу. На это должны  
были выделить 150  млрд 
рублей. А Пенсионному  
фонду снизят довольствие  
на 10%. 

ЧИНОВНИКИ ОСТАНУТСЯ 
БЕЗ ПРИБАВКИ?

Предлагается отменить на 
три года индексацию зар-
плат госслужащих. Такое 
уже практиковалось в 2014 - 
2017  годах. Не одному же 
бизнесу страдать из-за коро-
навируса. 

- В период пандемии госслу-
жащие всех рангов одни из не-
многих не потеряли свои доходы 
и сохранили рабочие места,  - 
говорит Сергей Демин, заме-
ститель председателя «Пар-
тии Роста». - Средняя зарплата 
чиновника федерального уровня 
превышает 120 тысяч рублей, 
а в стране этот показатель со-
ставляет 47,5 тысячи рублей. 
Разница больше чем в два раза. 
Кроме того, у госслужащих хва-
тает льгот и привилегий.

Окончательное решение по 
поводу бюджета на следую-
щие три года в правительстве  
и Госдуме будут принимать 
осенью. Споры обещают быть 
жаркими. 

Владимир НИКОЛАЕВ

Подписаны законы, которые 
позволяют населению распоря-
жаться средствами муниципаль-
ных бюджетов.

- Бывало так, что, например, жители 
находили деньги, строили мост, но 
местная власть не могла поставить 
его на баланс, поскольку источник 
средств не прописан в бюджете. И 
мост заставляли сносить,  - расска-
зал «КП» завкафедрой местного 
самоуправления Высшей школы 
экономики Симон Кордонский.

Новый пакет законов, который под-
писал президент, позволит абсолютно 
легально привлекать средства насе-
ления и спонсоров, а кроме того, 
даст возможность жителям самим 
определять приоритеты в трате денег 
из местных бюджетов. 

«КП» задала экспертам несколь-
ко наивных вопросов о «народном 
бюджете». 

� Это что, теперь население, 
мало того что налоги платит, еще 
и местные проекты должно опла-
чивать?

- В законе закреплена возможность 
уплаты в местный бюджет инициатив-

ных платежей, - сказал «КП» один из 
авторов предложения, сенатор Олег 
Мельниченко. - Но это будут исклю-
чительно добровольные взносы граж-
дан или организаций, направляемые 
строго на реализацию конкретных 
инициативных проектов. 

� Как на практике можно бу-
дет вносить свои предложения?

По закону должна быть создана 
инициативная группа не менее чем 
из 10 человек (от 16 лет и старше). 
Впрочем, местным властям дано пра-
во изменять эти границы.

- По всем проектам до дня внесения 
их на рассмотрение местных властей 
обязательно должны проводиться схо-
ды, собрания или опросы граждан. 
Учитывая современные реалии, мы 
предусмотрели возможность про-
ведения опросов по инициативным 
проектам через интернет,  - сказал 
Мельниченко.

� Так что теперь - что народ 
предложит, то власть и делать 
будет?..

Завиральные идеи не пропустят. 
Инициативные проекты будут рассма-
тривать специальные группы в муни-
ципалитете. Они могут одобрить пред-
ложение, а могут и отказать.
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На доклад к президенту вчера пришел глава «РусГидро» Николай 
Шульгинов. Он рассказал, что энергохолдинг, несмотря на кризис,  

не сокращает инвестиции. До 2026 года планируется вложить  
в строительство и модернизацию электростанций 171 млрд рублей.

Сам себе министр финансов
 � ДЕНЕЖКИ

От бюджета  
отрежут десятину?
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Глава Чечни 
Рамзан Кадыров 
с иронией отреа-
гировал на свое 
внесение в черный 
список США. Поли-
тик опубликовал 
фото в «полной 
боевой готовно-
сти», с двумя пуле-
метами наперевес, 
и грозно ответил 
госсекретарю 
Майку Помпео. 
Госдеп США об-
винил политика в 
«нарушениях прав 
человека на терри-
тории Чечни».

«Помпео, мы 
принимаем бой! 
Дальше будет ин-
тереснее»,  - на-
писал Кадыров в 
соцсетях, щедро 
сдобрив публика-
цию рыдающими 
от смеха эмодзи.

Картина дня: в стране

В эти дни 40 лет назад в Москве проходили 
Олимпийские игры (читайте на стр. 22).

Почему мы 
до сих пор с теплом 
вспоминаем 
Олимпиаду-80?
Валерий ГАЗЗАЕВ, форвард сборной СССР 
по футболу, призер Олимпиады-80:

- Потому что было ощущение братства и дружбы. Олимпиаду 
готовила вся огромная страна, участвовали все республики. 
Президент США Картер объявил тогда бойкот нашей Олим-
пиаде. Но многие западные спортсмены все равно приехали.

Александр ДИТЯТИН, гимнаст, 
на Олимпиаде-80 завоевал 3 «золота», 
4 «серебра» и 1 «бронзу»:

- А как еще вспоминать такое событие? Лично меня во вре-
мя закрытия Олимпиады переполняли и радость из-за того, 
что удачно выступил, и грусть оттого, что Мишка улетает... 
Трибуны рыдали. 

Лев ЛЕЩЕНКО, певец, на закрытии 
Олимпиады пел песню «До свиданья, 
наш ласковый Миша»:

- В магазинах появились пепси-кола, салями, пиво в бан-
ках... То, чего нам не хватало в жизни. У нас же тогда был 
дефицит. Жили бедно, но интересно. А Олимпиада-80 - это 
был восторг. Была красивая сказка на три недели, запомнив-
шаяся на всю жизнь.

Вагиз ХИДИЯТУЛЛИН, защитник олимпийской 
сборной СССР по футболу:

- Это часть нашей молодости. Но мы как праздника ее не 
ощущали, потому что сборная всю Олимпиаду жила в Ново-
горске. Дух Олимпиады мы ощущали либо по телевизору, 
либо уже прямо на стадионе.

Владимир САЛЬНИКОВ, чемпион 
Олимпиады-80, президент Федерации 
плавания России:

- Мне было 20 лет, но я уже выступал на Олимпиаде-76 в 
Монреале. И там я ахал и охал, как это все здорово органи-
зовано. Волновался, может, в Москве нам не хватит чего-то, 
о чем-то забудут... Но все было на самом высоком уровне!

Интервью с великим пловцом > стр. 22.

Мария ГАЗАРЯН, студентка, Ставрополь:
- В СССР были Олимпийские игры? Но тогда же был железный 

занавес, страна была закрыта! Я не знала, что такое было 
возможно. Надо будет погуглить.

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 597 тысяч человек

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Дмитрий СМИРНОВ

Дмитрий Песков 
сообщил о том, 
как будут 
прививать россиян 
от коронавируса.

Пресс-секретарю 
Президента России 
Дмитрию Пескову при-
шлось комментировать 
сообщения агентства 
«Блумберг» о том, что 
вся российская элита 
якобы еще в апреле по-
лучила прививки вак-
цины от коронавируса.

- В России на вы-
ходе действительно 
несколько вакцин, и 
об этом наши меди-
цинские власти не раз 
сообщали, - сказал 
Песков. - Некоторые 
стадии уже заверши-
лись, есть весьма обна-

деживающие результа-
ты экспериментального 
использования. Вместе 
с тем нет ни одной вак-
цины, которая бы за-
вершила полный этап 
тестирования. Поэто-
му еще рано говорить 
о вакцинации, нужно 
дождаться официаль-
ного утверждения этой 
вакцины. Только после 
этого она может посту-
пить для массовой вак-
цинации.

Он подтвердил, что 
слышал сообщение 
главы Российского 
фонда перспективных 
исследований (РФПИ) 
Кирилла Дмитриева, ко-

торый рассказал, что 
сделал себе экспери-
ментальную прививку 
вакцины, в разработке 
которой участвует его 
организация.

- Добровольцы есть, 
которые испытывают, 
но я кроме Дмитриева 
ни о ком не знаю, - ска-
зал Песков. - Мне при-
вивка особо не нужна, 
потому что я переболел.

На вопрос «Получал 
ли Путин вакцину?» 
спикер Кремля ответил 
отрицательно.

- Главе государства, 
наверное, не совсем 
хорошо несертифи-
цированную вакцину 

употреблять, - пояснил 
Песков.

Тем временем в Цен-
тре имени Гамалеи, 
который занимается 
разработкой вакцины, 
сообщили, что им не-
известно, делали ли 
прививки бизнесменам 
и политикам. В Сече-
новском университете 
назвали эту информа-
цию спекуляцией. В 
Минздраве отметили, 
что пока прививку по-
лучили только добро-
вольцы, участвующие 
в тестировании.

Как пройти тест 
на коронавирус - 
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Андрей ЗАЙЦЕВ

Государство даст 
90% скидки на 
переоборудование 
автомобиля.

Программа компенса-
ций заработала с 20 июля 
этого года. Раньше, что-
бы поставить газобаллон-
ное оборудование, нужно 
было потратить от 60 до 
200 тысяч рублей. Стои-
мость зависела от размера 
автомобиля. Легковушки - 
дешевле, грузовики и ав-
тобусы - дороже. Теперь 
эти траты упадут в 10 раз. 
Государство заплатит за 
автовладельца 60% от сум-

мы, а еще 30% компенси-
рует Газпром.

- Такая мера может стать 
эффективным способом 
поддержки как физлиц, 
так и субъектов малого и 
среднего бизнеса, а также 
самозанятых в нынешний 
непростой период. Это, 
например, таксисты, фер-
меры. Словом, все, у кого 
в бизнесе достаточно при-
личную статью расходов 
составляют транспортные 
издержки,  - заявил зам-
министра энергетики 

Антон Инюцын в интер-
вью журналу «Нефть и ка-
питал».

Важный нюанс. Речь 
идет о новом виде газа - 
компримированном при-
родном газе (КПГ). Он 
экологичнее, чем более 
распространенный среди 
автовладельцев пропан-
бутан. Поэтому правитель-
ство стимулирует переход 
именно на него. При этом 
автомобилистам переход 
тоже выгоден. КПГ более 
чем вдвое дешевле, чем 
бензин. По расчетам Ми-
нэнерго, средний води-
тель сэкономит от 100 до 
200 тысяч рублей в год.

Единственная проблема - 
слишком мало станций, где 
можно заправиться новым 

видом метана (его еще на-
зывают EcoGas). Сейчас 
в России их чуть больше 
500. Инфраструктура по-
ка недостаточно развита. 
Но общее число газозапра-
вочных станций с каждым 
годом растет. Во многом 
благодаря тому, что го-
сударство дает субсидии 
еще и тем, кто строит 
заправки на территории 
своего региона.

Перевести свой автомо-
биль на компримированный 
газ и получить компенса-
цию в 90% от стоимости 
переоборудования можно 
в одном из официальных 
сервисных центров. Их спи-
сок есть на сайте компании 
«Газпром газомоторное то-
пливо».

 � ПОЕХАЛИ!

70,96 
- 99 коп.

81,25
- 1 руб. 14 коп.

44,5
+ 4,14%

В Кремле рассказали 
о «вакцине Путина»
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Перевести машину на газ 
стало в десять раз дешевле

ФОТО- 
ФАКТ
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Дмитрий СТЕШИН

Основной источник 
воды для вернувше-
гося в Россию полу-
острова - Северо-
Крымский канал 
- по-прежнему 
заблокирован Украиной. Вы-
живет ли полуостров без воды 
из Днепра? Или, чтобы вновь 
подать ее в Крым, нужна во-
енная операция?

РАНЬШЕ БЫЛО ХУЖЕ
Воды в Крыму было мало 

всегда. Вдоволь напоили 
полуостров, лишь когда по 
сталинскому плану «преоб-
разования природы» сюда 
хлынула вода из Днепра - по 
Северо-Крымскому каналу.

Счастье закончилось в 
2014-м, когда Украина из ме-
сти за потерю Крыма пере-
крыла канал... Впрочем, Киев 
помучил крымчан и отклю-
чением света. Но пробле-
му с энергией решили. И 
мост в Крым построили.

А что с водой?
Я умываюсь в отеле 

города Судак. Глазами 
цепляюсь за плакатик 
на стене: «Воду дают по 
часам. В пик курортно-
го сезона один кубометр 
стоит 300 рублей! Закрывай-
те краны». Меня пробрало. 
Прикрутил кран в половину, 
домылся тонюсенькой струй-
кой.

Хозяйка отеля воспоминает 
об ужасах жизни при Украи-
не. Оказывается, вода в эту 
часть Крыма шла из канала. 
И вода была плохая, ее не 
хватало:

- Давали два часа утром и 
два вечером. Дрались на ули-
цах над кранами. Или сбива-
ли краны машинами и сверху 
их парковали, чтобы соседи 
недополучили воды... А ма-
шины эти пытались поджи-
гать.

От этих рассказов кофе в 
горло не лез. Спрашиваю ма-
шинально: «А как сейчас?»

Сейчас, по словам хозяйки, 
«хорошо». Вода стала чистой. 
Неудивительно: лишившись 
воды из Днепра, города на 
востоке Крыма запитали от 
артезианских скважин.

- Дают четыре часа утром 
и четыре вечером, успеваем 
набрать резервные емкости.

То есть «хорошо» - только в 
сравнении с прошлым. Баки 
для воды по-прежнему в каж-
дом крымском доме.

СУХИЕ МОГИЛЫ
С местным блогером Алек-

сандром Горным мы стоим на 
горе. Под нами - пересохшее 
озеро Бараколь. По словам 
Саши, с водой катастрофа:

- Могильщики рассказыва-
ли, что раньше уже на 60 сан-
тиметрах земля была влаж-
ной, сейчас - на двух метрах. 

Вместе считаем - Крым в 
год посещают 8 миллионов 
туристов. Среднее время про-
живания на полуострове - 2 
недели. Можно представить, 

как растет расход воды в се-
зон, если постоянных жите-
лей в Крыму всего 2,3 мил-
лиона!

Крымские власти, по сло-
вам Горного, «качают остат-
ки воды из скважин, а надо 
менять дырявые коммуника-
ции». Я позвонил Екатерине, 
пресс-секретарю главы Кры-
ма. Она изобразила непони-
мание:

- Вы скажите, кто вам ну-
жен конкретно? У нас за 
скважины отвечает одна ор-
ганизация, за водохранилища 
- другая.

- Что, нет единого коорди-
натора?

- Нет.
И пресс-секретарь пропала, 

больше не отвечая на звонки. 

ДЕНЬГИ-ТО ЕСТЬ...
А что делать фермерам? 

Раньше на воде из канала 
Крым выращивал рис, кор-
мил им половину Украины. 
Сейчас о рисе и речи нет.

Меня ждет крымский 
фермер Юрий Сучков. Он 
показывает мне фото свое-
го хозяйства при Украине - 
развалины, крытые унылым 
шифером с дырами. А сей-
час дорогущая техника и но-
вые амбары - все куплено на 
госдотации.

Но «отключение» Северо-
Крымского канала фермер 
комментировать отказался. 
Родня осталась на Украине... 

Юрий смотрит на невнят-
ные облака в небе, нет на-
дежд, что из них что-то про-
льется:

- Урожая в этом году хоро-
шего уже не будет... По при-
были выйдем просто в ноль...
Будем скважины бурить для 
полива. Но вода уходит все 
глубже, на 100 - 150 метров 
уже.

Я ничего не говорю ферме-
ру, у него нет выхода. Но, со 
слов экспертов, скважины в 
равнинном Крыму уже дают 
соленую воду. Кофе в ней не 
заваривается. А при поли-
ве таким «боржомом» земля 
превращается в солончаки.

Фермер провожает ме-
ня к перекрытому Северо-
Крымскому каналу. Из лужи 
в нем степной лисенок бы-
стро пьет воду, кося на нас 
глазом.

КИЕВ ХОТЕЛ ПРОДАВАТЬ
Дожидаясь ответа от вла-

стей Крыма, я переговорил с 
Натальей Поклонской. До нее 
дозвониться оказалось легче. 
Она высказалась так:

- Основной источник воды 
для Крыма - канал. Украи-
на лишила жителей Крыма 
права на воду. А это базовое 
право человека. Река Днепр 
берет начало в России. Это 
не внутренняя река Украины. 
Я обратилась к верховному 
комиссару ООН. Мое обра-
щение зарегистрировано.

Через час я с изумлением 
слушал другое мнение.

- А не нужен нам канал! - 

заявил мне Игорь Воронин, 
крымский ученый-географ. - 
Дорого, вода отвратительная.

- Почему отвратительная?
- В украинском течении 

Днепра стоят 5 крупных горо-
дов. Прежде чем вода прихо-
дит в Крым, она пять раз по-
бывает в желудках украинцев. 

Почему вода из канала  до-
рогая? Это наследство широ-
кой жизни в СССР.

- Когда строили канал, 
деньги не считали. Но вода 
по каналу не течет сама, ее 
нужно качать! Насосы потре-
бляют уйму энергии. И канал  
открытый. До 25% воды ис-
паряется. Еще 10% уходит в 
грунт. 

Похоже, все это учитыва-
лось при торге с Украиной. 
Оказывается, после перекры-
тия канала в Киеве предлага-
ли воду Крыму, рассчитывая 
крупно нажиться. Был торг:

- Украинцы хотели полу-
чать за воду из канала, как за 
питьевую, причем в евро - это 

же европейская держава! - с 
сарказмом заметил географ. - 
И объемы они хотели считать 
по факту подачи, а не по фак-
ту потребления. Значит, бу-
дем изыскивать воду сами.

СПАСАЕТ СНОВА АРМИЯ
Пока все эти изыскания 

местные жители ведут своими 
силами - нелегальных сква-
жин уже набурили столько, 
что возникла «депрессион-
ная воронка», и в подземные 
озера с пресной водой начало 
просачиваться море.

- Бурение скважин - не ре-
шение, - говорит мне Генна-
дий Самохин, преподаватель 
Крымского федерального уни-
верситета. Про скрытые во-
дные ресурсы полуострова он 
знает все.  - В море уходит 100 
млн кубометров пресной во-
ды в год! И это только сток 
трех рек: Бельбека, Альмы и 
Качи. Почему мы ее не заби-
раем? Еще больше воды течет 
в подземных реках... Сейчас  
ищут залежи пресной воды 
под Керченским проливом...

А со мной вышел на связь 
глава Госкомитета по водному 
хозяйству Крыма Игорь Вайль. 
Разговор был краток:

- Нет, я не буду с вами встре-
чаться, сейчас моя пресс-
служба пришлет вам ответ.

Как я и ждал, в этом ответе 
было написано, что в Крыму с 
водой все хорошо. Еще чуть-
чуть, и Крым будет экспор-
тировать излишки воды. Но 
через неделю после этого от-
вета военные начали строить 
в Крыму временный водовод 
из одного водохранилища в 
другое - обмелевшее. Как 
подсказывает опыт, армию 
привлекают для таких задач, 
только когда катастрофа или 
случилась, или вот-вот про-
изойдет... А глава Крыма тем 
временем обвинил в случив-
шемся «особенности пого-
ды». Может, просто не читал 
бумагу, которую мне присла-
ли из крымского водхоза?
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Так апокалиптически сейчас выглядит Северо-
Крымский канал. Степной лисенок прибежал 

сюда, чтобы напиться из еще невысохшей лужи.

Будет ли Россия воевать 
с Украиной за воду для Крыма?

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Операция по взятию Днепра
- На Украине уже открыто говорят о возможном военном 

конфликте с Россией из-за воды для Крыма. Это фанта-
зии? - спрашиваю я крымского политолога Владимира Джараллу.

- Есть опыт Израиля, у которого  два основных источника воды - 
река Иордан и Голанские высоты, - привел пример политолог. - Каж-
дый раз, когда арабские страны пытались отключить Израилю воду, 
следовали жесткие военные санкции... Россия могла бы создать 
«зону безопасности» от Перекопа до Днепра, взяв под контроль 
часть Херсонской области. Даже украинские эксперты считают, 
что такая операция России будет успешной. Но если Россия это 
сделает, можно предположить реакцию Европы и США. Поэтому  
нет. Проблему воды в Крыму будут решать по-другому.

Крым с точки зрения туриста - 
цикл репортажей Дмитрия Стешина 
читайте на сайте

Все, что вас касается, что случилось 
или случится, что отразится на вашей жизни. 
Главные темы дня в прямом эфире разложат 

по полочкам журналисты, политологи 
и экономисты! По будням в 11.00 на Радио «КП»
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Арина СУВОРОВА

В свет вышла новая 
книга, в которой 
утверждается, 
что принц сочетался 
узами брака 
с женщиной, похожей 
на его мать.

В мире насчитывается бо-
лее 30 правящих монарших 
семей, но самой обсуждае-
мой и скандальной остается 
британская.

Отказ принца Гарри и его же-
ны Меган Маркл от звания 
членов королевской семьи 
породил множество слухов, 
а некоторых такое решение 
даже вдохновило на выпуск 
книги. Рассказать об ис-
тинных причинах переезда 
в США теперь уже просто 
Гарри и его супруги готовят-
ся десятки журналистов и ко-
ролевских биографов. Среди 
них знаменитая леди Колин 
Кэмпбелл.

Это псевдоним аристо-
кратки Джорджии Арианны 
Кэмпбелл. Славу ей принесли 
откровенные рассказы о не-
счастной жизни матери Гарри 
принцессы Дианы и ее любов-
ных похождениях, опублико-
ванные в 1992 году. Правда, 
тогда содержание книги на-
звали лживым, а автора фан-
тазеркой.

В этот раз леди Кэмпбелл 
замахнулась на Меган Маркл 
и принца Гарри, посвятив им 
новую книгу. «КП» приводит 
порцию откровений о жизни 
герцога и герцогини Сассек-
ских из книги «Меган и Гар-
ри: реальная история».

РАЗВЕДЕНКА 
В БЕЛОМ ПЛАТЬЕ

Британское общество до 
сих пор с трудом переживает 
появление мулатки с амери-
канским паспортом Меган 
Маркл в рядах королевской 
семьи. Доподлинно неизвест-
но, как на самом деле отно-
сится к американке и сама 
королева. Поговаривают, что 
после знакомства с бывшим 
президентом США Бараком 
Обамой Елизавета II воспыла-
ла нежной любовью ко всем 
американцам и с радостью 
приняла Меган. Кроме того, 
на руку сыграл и тот факт, что 
Маркл - наполовину афро-
американка. Наконец-то бри-
танская королевская семья 
перестанет быть белой!

«Практически все привет-
ствовали этот брак, в основ-

ном по расовым мотивам. 
Меган хорошо образованна, 
с флером утонченности, плюс 
она еще и с другим цветом 
кожи. Королева, известная 
своим остроумием, как-то 
сказала: «Мистеру Корбину 
(лидеру лейбористской пар-
тии Великобритании, высту-
пающей за расовую толерант-
ность. - Ред.) будет гораздо 
труднее избавиться от нас те-
перь, когда в семье появится 
Меган», - пишет леди Кэмп-
белл.

Правда, без недопонима-
ния, которое возникло между 
королевой и невестой прин-
ца Гарри перед свадьбой, не 
обошлось. «Говорили, что 
королева удивилась, что ее 
будущая невестка, побывав 
уже замужем и разведясь, вы-
брала девственно-белый цвет 
для свадебного платья вопре-
ки всем принятым обычаям 
в королевских и аристокра-

тических кругах, где нельзя 
носить цвет светлее кремово-
го», - не без иронии сообщает 
автор книги.

Но цвет платья был не един-
ственным сюрпризом, кото-
рый преподнесла королеве (и 
не только ей) Меган в день 
своей свадьбы. «По традиции, 
после того как пара подпишет 
положенный документ и вый-
дет к народу, невеста должна 
сделать реверанс королеве, а 
жених поклониться. Одна-
ко направлявшаяся к алтарю 

Маркл этого не сделала, что 
вызвало благородный ужас 
среди всех тех, кто был в тот 
день в часовне Св. Георгия 
Виндзорского замка».

НЕ ПРИНЯЛА 
БРИТАНСКИЙ СТИЛЬ

После свадьбы английская 
аристократия надеялась, что 
принц Гарри найдет в себе 
силы, чтобы заставить жену 
вести себя так, как это приня-
то у него на родине. Но этого 
не случилось.

«Гарри всегда пользовался 
репутацией приветливого че-
ловека, пусть иногда вспыль-
чивого и эмоционального, 
потому что он часто прини-
мал все близко к сердцу. Но 
теперь эта эмоциональность 
обернулась против него. Он 
начал играть роль альфа-
самца, защищающего 
свою маленькую 
женщину, беско-

нечно повторяющего: «Что 
Меган хочет, то Меган и по-
лучает», - отмечает автор.

При дворе стали поговари-
вать, что Маркл не сможет 
приспособиться к британ-
скому стилю жизни: мол, 
она - порождение и исчадие 
Голливуда, избалованное и 
высокомерное. Например, 
Меган наотрез отказывалась 
присутствовать на традици-
онной королевской охоте и 
тем более участвовать в ней, 
заявляя, что не одобряет 

убийство беззащитных жи-
вотных и выступает против 
огнестрельного оружия.

Но британцы принципов 
Меган не принимали. И из 
одного скандала молодая пара 

вечно попадала в дру-
гой. Принц Гарри 

и Меган Маркл 
в одиночку 
противосто-
яли целому 
миру.

«На каждый 
шаг, который 

они делали пра-
вильно, четыре бы-

ли неправильными. Для 
тех из нас, кто хотел, чтобы 
Меган осталась в Британии 
в качестве полноправного 
члена королевской семьи, 
это был трагический исход, 
который легко можно было 
бы предотвратить, если бы 
Гарри просветил свою жену, а 
не поддержал ее на пути, при-
ведшем их в конечном счете 
к переезду из страны».

ЗАПАСНОЙ ПРИНЦ
Ради жены Гарри осмелился 

пойти на разрыв со старшим 
братом, принцем Уильямом. 
Перед самой свадьбой Уильям 
посмел посоветовать Гарри 
не спешить с женитьбой. Это 
привело Гарри в бешенство. 
А затем отношения между 
ними ухудшились из-за жен, 
которые не смогли найти 
общий язык.

Кэмпбелл уверена, что Гар-
ри столь опрометчиво дове-
рил свою жизнь Меган Маркл 
по двум причинам. Первая - в 
отношении к нему его мате-
ри, принцессы Дианы. Вто-
рая - статус запасного принца, 
ведь титул наследного если и 

перейдет к кому-то из вну-
ков Елизаветы II, то только 
к Уильяму.

«Даррен Макгрэди, шеф-
повар Кенсингтонского двор-
ца, вспоминал, как леди Ди 
говорила ему: «Ты заботься 
о наследнике, а я позабочусь 
о запасном». Диана откры-
то заявляла, что с Уильямом 
все и всегда будет в порядке. 
Гарри же был тем, кому она 
должна была дарить больше 
тепла и внимания. Диана го-
ворила, что Гарри «такой же 
болван, как и я», а Уильям 
«такой же, как его отец». Это 
делало ее более снисходитель-
ной к Гарри».

«Гарри всегда будет зависим 
от сильной, доминирующей 
женщины, потому что он был 
маменькиным сынком. Мать 
так или иначе подготовила его 
к союзу именно с такой. Да, 
принцесса Диана была про-
тиворечивой личностью. Она 
могла быть теплой, доброй, 
естественной и любящей, но 
в одно мгновение могла пре-
вратиться в жестокую, холод-
ную и мстительную особу, - 
пишет Кэмпбелл. - Меган 
демонстрирует многие черты 
характера Дианы. Как поло-
жительные, так и отрицатель-
ные. Диана в первые же дни 
после свадьбы изолировала 
Чарльза от всех его друзей, и 
Меган сумела стать для Гарри 
настолько привлекательной, 
что у него не было ни време-
ни, ни энергии, ни желания 
тратить силы на кого-то или 
на что-то еще. Меган никог-
да не прощает и не забывает 
обид, реальных или вообра-
жаемых, что было одной из 
главных составляющих харак-
тера принцессы Дианы».
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Своего 
первенца Арчи 

(на фото), которому 
в мае исполнился год, 

Меган в Лондон 
возить не хочет. 

К великому огорчению 
прабабушки 
Елизаветы.

Под венец с Гарри Меган Маркл пошла в белоснежном 
платье, удивив всех. Ведь по традициям королевского 

двора нельзя носить цвет светлее кремового.

Арина СУВОРОВА

Тайны британского двора: 

Почему принц Гарри 
и Меган Маркл ушли 
из королевской семьи

Он уехал жить в Лондон. 
Журналист Олег Кашин - 

о том, какой видится Россия из Англии. 
Слушайте по будням в 21.00 на Радио «КП»
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Владимир ВОРСОБИН

Михаил Дегтярев 
в свой первый день 
в вверенном ему 
крае не рискнул 
пойти в народ. Зато 
народ пришел к нему.

Во вторник в протест-
ном Хабаровске произо-
шло явление нового врио 
губернатора Михаила Дег-
тярева. Но получилось оно 
странным.

Всю ночь накануне го-
род мазохистски обсуждал 
решение Москвы назна-
чить сюда первого за почти 
30 лет «варяга».

В соцсетях Хабаровск 
смаковал биографию на-
значенца, особенно три 
детали:

� Дегтярев, говорят, 
второй раз в жизни при-
ехал в Хабаровск.

� Он никогда ничем не 
управлял, кроме комитета 
Госдумы (тут любят гово-
рить - «не работал»).

� Он сказал как-то в ин-
тервью, что, когда заменил 
на холодильнике магнитик 
с изображением доллара 
на рубль и еще повесил на 
дверцу и крест, продукты 
перестали портиться.

Но кто-то очень странно 
вел его дела.

Прилетев, Дегтерев пря-
мо в аэропорту признал-
ся в любви к Хабаровску 
на камеры федеральным 
телеканалам и... исчез.

Для хабаровских же 
журналистов обещанную 
встречу с Дегтяревым сна-
чала перенесли. А когда 
стало известно, что к зда-
нию правительства под-
тянулись «рассерженные 
горожане», и вовсе отме-
нили.

Но Дегтярев все-таки 
появился на пустой пло-
щади в полдень. Он при-
ехал сюда, похоже, прямо 
из аэропорта, с вещами - 
комплектом разнокали-
берных чемоданов. Быстро 
зашел в здание, охрана по-
тащила вещи за ним, слов-
но губернатор собирался 
жить прямо в офисе.

Полдня злые местные 
журналисты с некоторым 
изумлением простояли 
перед здешним «Белым 
домом».

Затем их сменил митинг, 
который тоже надеялся, 
что новый губернатор вы-
йдет и поговорит.

Но, так и не дождав-
шись, митинг прошел по 

городу с криками «Ухо-
ди!».

В общем, пока, по ощу-
щению, Дегтярев у хаба-
ровчан вызывает скорее 
жалость и сочувствие. 
Пора как-то заработать 
главное - уважение Хаба-
ровска.

 �  ПЕРВАЯ РЕАКЦИЯ ХАБАРОВСКА 
НА НАЗНАЧЕНИЕ ДЕГТЯРЕВА:

«Будь он хоть бриллиантовым, 
но он из Москвы. Ему будет трудно»

Врио губернатора Хабаровского 
края Михаил Дегтярев дал первое 
интервью в новой должности на-
шему обозревателю Александру 
Гамову.

Гамов:  - Здравствуйте. Я, как 
только вы в 5 утра (по москов-
скому времени) в Хабаровске 
приземлились, пытаюсь до вас 
дозвониться.

Дегтярев: - Да, я вас слушаю. Толь-
ко коротко. Меня люди ждут  - и в 
приемной, и здесь, в кабинете.

- Как долетели?
- Хорошо. На обычном рейсовом 

самолете.
- Удалось подремать?
- Нет, так и не заснул. Всю дорогу 

читал материалы по Хабаровскому 
краю.

- В связи с манифестациями, 
которые проходят в крае?

- Да, я читал и по этому поводу 
справки. Скажем так - компетентных 
органов.

- Какие будут ваши первые ша-
ги?

- (Пауза.) Можно я пока оставлю 
ваш вопрос без ответа? Вернемся к 
нему позже. Не люблю суеты.

- Как вас встретил Хабаровск?
- Мне кажется, приветливо. Пока су-

жу по тем очень коротким репликам, 
улыбкам, которые заметил. Извините, 
меня все-таки ждут.

- Один еще факт из вашей био-
графии хочется уточнить: некото-
рые СМИ пишут, что у вас двое 
детей, а Жириновский вчера мне 
сказал, что четверо...

- Владимир Вольфович прав: у меня 
четыре сына.

- Семья теперь из Москвы в 
Хабаровск переберется?

- Об этом тоже потом. Я семью 
перед вылетом не видел...

Продолжаем

 � ТОЛЬКО У НАС

Владимир ВОРСОБИН

Когда пришла но-
вость о назначении 
Михаила Дегтярева, в 
Хабаровске шел один-
надцатый час ночи. Но 
спецкор «КП» набрал-
ся наглости позвонить 
местным политикам и 
узнать их мнение об 
этом решении.
Лидер 
хабаровского 
отделения 
«Справедливой 
России» Игорь 
ГЛУХОВ:

- Дягтяреву в Хабаров-
ске будет очень сложно. 
Подозреваю даже, что 
он может здесь не из-
браться. А кто он такой 
для Хабаровского края? 

И то, что он из ЛДПР, в 
крае ничего не значит. На 
выборах мы голосовали 
не за ЛДПР, не за Фурга-
ла - мы голосовали про-
тив Шпорта (предыдущий 
губернатор. - Ред.). 

Хабаровский 
политолог
Леонид БЛЯХЕР:

- Он не дальнево-
сточник! Скажу грубо: 
чужой, приехал на на-
гретое место. Не пони-
маю, как он согласил-
ся? Поймите, Дягтярев 
может быть золотым с 
бриллиантовыми вкра-
плениями, но он человек 
из Москвы. Ему будет 
трудно. Люди его мо-
гут не принять. Что ему 
посоветовать? Идти на 

улицы, сразу говорить 
с людьми. Но понимать 
риски: одно-два нелов-
ко сказанных слова - и 
будет очередной виток 
противостояния.

Первый секретарь 
хабаровского 
краевого 
комитета КПРФ
Петр 
ПЕРЕВЕРЗЕНЦЕВ:

- Все зависит от то-
го, как человек зайдет 
в регион. То, что он 
не местный, усложнит 
ему работу. Но Дегтя-
рев человек системный, 
до ЛДПР был в «Единой 
России», с властью ему 
будет комфортно рабо-
тать. А вот с населени-
ем - посмотрим. 

Михаил ДЕГТЯРЕВ - «Комсомольской правде»:

Не люблю суеты

Полностью этот диалог - 
на сайте kp.ru и на 

Радио «Комсомольская 
правда» (97,2 FM).
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Александр ГАМОВ

- Как оцениваете решение президента?
- Мы благодарны, что он остановился на кан-

дидатуре от ЛДПР. Дегтярев один из лучших 
депутатов. Я всегда делал ставки на инженеров. 
В расцвете сил, мастер спорта, многодетный 
отец. Участвовал в выборах мэра в Самаре, 
дважды - мэра Москвы.

- Скажите, а с Фургалом что будет?
- Прямых указаний, что он участвовал в пре-

ступлениях, нет. Может, даже дело прекратят 
за недостатком улик.

- Хабаровск успокоится теперь?

- Думаю, успокоится. А мы не бросим Фур-
гала, будем помогать, чтоб посылки были, 
врачи в «Лефортово»...

- Вы Дегтяреву какую дали установку?
- Сказал, чтобы он не торопился, не надо 

никого там увольнять. Со всеми быть привет-
ливым. Выходить на людей напрямую - на пло-
щадь, на рынок. Чтобы чувствовали, что он не 
в кабинете сидит. Надо проверить, где деньги. 
Говорят, там 3 триллиона было выделено на 
нацпроекты, израсходовано 200 миллиардов. 
Где остальные? У Дегтярева в биографии нет 
никаких пятен, никто не сможет его обвинять 
в чем-то.

 � ЗВОНОК ЛИДЕРУ ЛДПР

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ -
о назначении 
Михаила Дегтярева:

Чистейшая биография, 
без пятен! На Амуре 
теперь успокоятся...

Как Хабаровск встретил 
и. о. губернатора

Митинги в Хабаровске 
продолжаются уже 
две недели. Но если 

в первые дни 
после ареста Фургала 
они собирали десятки 
тысяч «рассерженных 
дальневосточников», 

то вчера уже 
меньше тысячи... 
Хабаровск устал?
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Роман ГОЛОВАНОВ

«КП» собрала главные 
заявления нового главы 
Хабаровского края в день 
его прибытия в регион.

Я ЧЕРЕЗ ОКНО СЛЫШУ
- Слышал через окно, как ми-

тингующие кричат «Дегтярев, 
выходи!»... Я с удовольствием 
выйду - и не раз - к хабаровча-

нам, и мы не раз встретимся. 
Пока еще не время. 

ЕСЛИ ОПРАВДАЮТ 
ФУРГАЛА - УЕДУ

- Если Сергея Ивановича 
оправдают, я конкурировать 
с ним не собираюсь, вещи со-
бираю и уезжаю... 

ЗНАЮ МИНИСТРОВ
- Отношения с Москвой - это 

очень важно. Я лично знаю все 
практически правительство, 
они все у меня в телефоне  - 
министры.

ПРИВЕЗ ИКОНУ, 
А ВАРЯГОВ 
НЕ ВЗЯЛ

- С собой взял икону Вала-
амской Богородицы. Никакого 
«десанта варягов» в крае не 
будет.

 � ДОСЛОВНО

Врио объяснил, почему не вышел к толпе
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

Как он сам сказал, 
«то, что у нас проис-
ходило, я знаю хорошо, 
даже, может быть, 
больше, чем хотелось 
бы...». Чиновник согла-
сился рассказать обо 
всем откровенно при 
одном условии - не на-
зывать его фамилию. 
Ему в Хабаровске еще 
жить и работать.

БИЗНЕС  
ПОСЛАЛИ НА ФИГ

- Давайте начнем с 
утверждения полпре-
да на Дальнем Востоке 
Трутнева, что при Фур-
гале инвестиции в Ха-
баровский край даже не 
просто снизились. Они 
рухнули.

- Это правда. Ведь 
как оценивается ин-
вестклимат. Опра-
шивают предприни-
мателей: часто ли вас 
проверяют, как помо-
гают? Бизнесмен врать 
не будет. Человек по-
лучал, к примеру, раз-
решение на строи-
тельство. Чиновники 
говорят: мы дали ему 
разрешение за 56 дней. 
А тот: врут, за 120 дней. 
И в этом рейтинге ин-
вестклимата два года 
назад Хабаровск был на 
18-м месте в России, но 
скатился на 68-е.

- Почему?
- При Фургале плю-

нули на инвестиции.
- Разве деньги не нуж-

ны краю?
- Как сказал первый 

зампред правительства 
края по экономике (он 
потом ушел) бизнесу: 
«Вы что, в детсаду, что 
ли, то вам дай, это вам 
дай? Вы что, офигели? 
Идите, работайте». 
Кроме того экономи-
ческий блок, который 
занимался инвестици-
ями, был зачищен. По-
садили в кресла своих 
людей.

- Что значит своих?
- Людей, которым 

доверяют… С инвести-
циями ведь как. При-
ходит бизнесмен, хочет 
поставить фабрику, а 
это рабочие места. Его 
тут должны на руках 
носить. Как теленоч-
ка у коровки - берут и 
кормят, поят, привива-
ют. То же самое с инве-
сторами. Создайте для 
них условия.

- При Шпорте созда-
вали?

- При Шпорте пыта-
лись слушать бизнес. 
Если вдруг кого-то 
кошмарят - обратная 
связь срабатывала, 
начинали бегать, по-
могать. Минимум раз 
в неделю встречались 

с бизнесменами, вы-
слушивали проблемы. 
А сейчас бизнес посла-
ли на фиг - «вы живете 
своей жизнью, мы жи-
вем своей».

ПОКА ГУБЕРНАТОР 
РЕЗАЛ ЛЕНТОЧКИ

- Странно. Фургал же 
сам бизнесмен.

- Губернатор - лицо 
номинальное. Он ре-
жет ленточки, у него 
общее руководство... 
Должны быть замы на 
каждом участке ра-
боты. У Шпорта был 
вице-губернатор. Пока 
Шпорт резал ленточ-
ки, тот - на хозяйстве. 
При Фургале ситуа-
ция другая. Пошел 

слом исполнителей. 
Главой аппарата, на-
пример, стал бывший 
охранник Ишаева.

- Некомпетентные?
- Абсолютно. Не по-

тому что глупые, а по-
тому что никогда этим 
не занимались. Кому-
то предлагали подпи-
сывать такие бумаги, 
что он вставал перед 
выбором: либо ему уй-
ти, либо...

- Серые схемы?
- А они всегда есть. В 

России это считается 
нормальным. Так бы-
ло и при Шпорте...

- Но Следственный 
комитет, ФСБ...

- Если вы создае-
те, например, крае-
вое предприятие по 
ремонту дорог, в чем 
злоупотребление? 
А кто руководитель 
предприятия? Свой. 
Он выбирает, кто бу-
дет подрядчиками, по-
ставщиками. Никакой 
коррупции. Экономи-

ка. Поэтому люди во 
власти делятся на две 
категории - которые 
заработали и которые 
не успели. При Фурга-
ле пришли люди, кото-
рые не успели.

- Фургал понимал это?
- Думаю, что нет.
- Но он пытался вы-

колотить больше денег 
в казну из лесопромыш-
ленников, например..

- Выколотить - это 
упрощенно. Скорее 
были сняты налого-
вые льготы. Принцип 
прост: ребята, у вас и 
так все хорошо, супер-
прибыли, зачем вам 
льготы? И это было 
ошибкой. Соседние 
регионы эти префе-

ренции оставили и по-
лучили конкурентное 
преимущество.

БЕГАТЬ 
ПО КУРЯТНИКУ  
И НЕ БРОНЗОВЕТЬ

- В Хабаровске счита-
ют, что Фургал сдвинул 
с места проблему обма-
нутых дольщиков.

- На одном из со-
вещаний он сказал: 
«Сказку помните, где 
голову дракону одну 
отрубаешь, вырастают 
две. Так и у нас - было 
900 обманутых дольщи-
ков, мы им помогли, но 
еще полторы тысячи 
появилось».

- Говорят, он пинал 
строителей.

- Пинать-то можно, 
конечно... Но мне на 
память не приходит ни 
одно резонансное уго-
ловное дело по этому 
вопросу.

- По словам Трутнева, 
Фургал был слабым гу-
бернатором...

- Полпреду, конечно, 
виднее. Но все извест-
ные мне инициативы 
для ускорения эконо-
мического развития 
края, за редким ис-
ключением, у Фургала 
просто ложились под 
сукно. Все упиралось 
в режим экономии. А 
на развитии экономить 
нельзя.

- Народ не замечал 
эту слабость?

- А что можно заме-
тить за два года? Хотя 
слухи об отставке Фур-
гала ходили давно. Все 
местное правительство 
сидело и ждало - ког-
да...

- Отставка?
- Не арест, конечно. 

Арест был для всех, как 
ледяной душ!

- За что его так резко 
убрали?

- Не знаю. Дождемся 
решения суда.

«Я/МЫ 
ЗАДОЛБАЛИСЬ!»

- Как вы объясните 
то, что происходит на 
улице?

- Это беда из-за от-
сутствия коммуника-
ций между жителями 
Хабаровского края и 
федеральным центром. 
Я бы купил наклейку 
на машину «Мы/я за-
долбались!». Фургал 
действительно попу-
лярен в крае. Выво-
лочку чиновнику сде-
лал? Классно! Уволил? 
Молодец! Наш! Был я 
недавно в санатории: 
в бассейне плавает 
возмущенная арестом 
Фургала женщина и 
параллельно с релак-
сом вещает на полити-
ческие темы: «Он хоть 

что-то делал!» Спра-
шиваю: «Что?» - «У нас 
в поселке проектно-
сметную документа-
цию на строительство 
детсада сделали». Люди 
не понимают, что обе-
щать и сделать - раз-
ные вещи. И что доку-
ментация - это еще не 
детсад. И я, честно, не 
понимаю требования 
улицы. Вы хотите от-
крытого суда? Фургал 
имеет право запросить 
суд присяжных. Вы хо-
тите, чтобы суд был в 
Хабаровске? Он и так 
будет здесь проводить-
ся - по месту соверше-
ния преступления.

- Что всех в городе 
так разозлило?

- Показали по теле-
визору задержание. Но 
это больше на пародию 
походило. Показушно. 
Людей это, естествен-
но, возмутило. Другое 
дело, что те, кто ор-
ганизовывал первую 
волну протеста, сами 
потом испугались. И 
на второй день нача-
ли заявлять, что это 
не они, а волна уже 
пошла.

- ЛДПР?
- Этим вопросом, на-

сколько я знаю, уже за-
нимаются соответству-
ющие структуры. Ну не 
навальнята же это сде-
лали. Я вас умоляю!..

УСТАЛИ СЛЫШАТЬ:  
МЫ ХОРОШИЕ,  
МОСКВА ПЛОХАЯ

- Какой руководитель 
нужен краю?

- Люди примут лю-
бого руководителя, 
но не сразу, а когда 
увидят реальные дела. 
Который не будет ис-
кать причину, почему 
не получается, а нач-
нет решать проблемы 
людей. В том числе и 
используя ресурс фе-
дерального центра. На-
род уже устал слышать: 
мы хорошие, но Мо-
сква работать не дает.

- Но как успокоить 
людей?

- Не надо их успока-
ивать. Надо четко до-
нести свою позицию. 
Необязательно выхо-
дить в толпу, чтобы 
тебя разорвали на ты-
сячу маленьких губер-
наторов. А через вас, 
журналистов, донести 
внятно, что ты хочешь 
сделать. И все норма-
лизуется.

Подготовил  
Владимир ВОРСОБИН.
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Хабаровск сильно обиделся на такое показное задержание  
своего губернатора Сергея Фургала -  

в наручниках, будто он куда-то сбежит... 

В чем ошибся Фургал?  
И что делать его сменщику?

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Предлагал 
запретить 
доллары 
и ввести 
ГОСТ на Деда 
Мороза
Дина КАРПИЦКАЯ

Кто такой  
Михаил Дегтярев.

Родился в 1981 году в Куй-
бышеве (теперь Самара). Оба 
родителя  - врачи. С детства за-
нимался фехтованием, был чем-
пионом Самары и области. Учился 
в Самарском аэрокосмическом 
университете. Позже  - еще и в 
РАНХиГС.

Доктор юридических наук. В 
2021-м, по cобственным словам, 
планировал полет в космос. Сво-
бодно владеет английским, же-
нат, имеет четверо сыновей.

Был депутатом Самарской гор-
думы и облдумы. В ЛДПР с дека-
бря 2005-го, до этого был чле-
ном «Единой России». В 30 лет 
стал депутатом Госдумы, пере-
ехал в Москву. Глава Комитета 
Госдумы по физкультуре, спорту, 
туризму и делам молодежи. С 
2009 года - в кадровом резерве 
президента.

Прославился депутатскими 
инициативами. Предлагал ввести 
ГОСТ на Деда Мороза и Снегу-
рочку. Запретить доллары. По-
тому что «американская валюта 
держится на честном слове». А 
еще  - ввести для женщин два 
оплачиваемых выходных дня в 
месяц в критические дни. Ну а 
геям - запретить сдавать донор-
скую кровь. Ни один из этих за-
конопроектов в закон не пере-
рос.

Занимался помощью Донбас-
су, за что внесен в санкционные 
списки Евросоюза.

В декларации о доходах за 
2018 год у Дегтярева значится 
4 813 482 рубля. Из собствен-
ности  - лишь один автомобиль. 
Жилье служебное. Супруга Га-
лина  - учредитель сети самар-
ских магазинов для мам «Пу-
зико». Ее годовой доход около 
500 000 руб лей.

Михаил Дегтярев 
родился в Самаре, 
работал в Москве, 
а теперь попробует 

стать своим  
в Хабаровске. 
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Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Руководителя 
патриотического 
центра отправили 
в СИЗО за поцелуй 
с 13-летней 
школьницей. 
Но девочка 
изменила 
показания - говорит, 
что все придумала.

«ПРЕДЛОЖИЛА СЕКС 
НА КОРЕЙСКОМ»

27-летний Максим* 
руководит в Новоси-
бирске частным военно-
патриотическим цен-
тром, он открыл его, 
отслужив в ВДВ и полу-
чив педагогическое об-
разование. Занимались 
ребята от 12 до 17 лет. 
Учили азы военной под-
готовки, разбирали и со-
бирали автоматы, ходили 
в походы, поздравляли 
ветеранов.

Мила пришла в центр 
два года назад, ей было 
11 лет. Девочке молодой 
преподаватель показал-
ся интересным: подтяну-
тый, веселый, с оружием, 
пусть и холостым, просто 
герой из фильма.

- Она в первый раз 
написала моему сыну в 

ноябре прошлого года. 
Сообщения в соцсетях 
были довольно вызыва-
ющими. Например, на-
писала ему на корейском 
языке фразу, в которой 
предложила заняться 
сексом, - рассказал «КП» 
папа парня Константин 
Евгеньевич.

Судя по социальным 
сетям, Мила не типич-
ный патриот. На ее стра-
ничке нет стихов о ро-
дине, в аудио не найти 
песен о родном крае, 
подвигах дедов.

Зато девочка оказалась 
любительницей групп на 
тему секса. Ее родители 
историю не комменти-
руют, а защитники педа-
гога показали переписку 
ребенка и ее учителя.

«Ты очень привлека-
тельный, сама не знаю, 
почему я в тебе что-то 
нашла», - пишет девочка 
педагогу.

«У тебя в последующие 
5 лет твоей жизни встре-

тится столько людей, к 
которым тоже будет 
симпатия. Зачем ты за-
цикливаешься на ком-то, 
кто намного старше те-
бя», - отвечает педагог.

Совпадение или нет, 
но как раз в конце про-
шлого года Максим ушел 
из клуба, передав бразды 
правления другу, решил 
пойти в бизнес.

- Клуб он оставил, по-

тому что дети отнимали 
много времени, но при-
были это не приноси-
ло, - объясняют родите-
ли парня.

СИГНАЛ 
ИЗ ШКОЛЫ

Но с бывшими воспи-
танниками Максим про-
должал встречаться.

В январе 2020 года Ми-
ла написала ему, что хо-
чет покончить с собой 
из-за ссоры с родителя-
ми, попросила погово-
рить с ней с глазу на глаз. 
Он согласился.

А через пару дней 
школьница начала рас-
сказывать в соцсетях 
подружкам, что целова-
лась с учителем и поце-
луй был «по-взрослому».

По школе поползли 
слухи, потом пришел 
сигнал в полицию.

Девочка рассказала 
следователю, что при-
шла к Максиму домой. 
Сначала они пили чай, 
потом - пиво. Мила села 
к Максиму на колени, а 
он спросил, можно ли ее 
поцеловать. Школьница 
не отказала...

«Я ПОСТАРАЮСЬ 
ВСЕ ИСПРАВИТЬ»

В апреле Максима 
вызвали к участковому, 
оттуда забрали в СИЗО, 
обвинив в развратных 
действиях над несовер-
шеннолетней. Он все 
отрицает. Говорит, это 
все фантазии ребенка. 
На его стороне родители 
других детей. Да и сами 
школьники шлют в изо-
лятор любимому педаго-
гу письма.

Среди этой почты есть 
и несколько писем от 
Милы.

Листочек в клеточку, 
рисунки и немного ко-
рявый почерк:

«Максим, привет. Я 
написала это письмо для 
тебя, чтобы извиниться 
перед тобой. Ты уж про-
сти меня, бестолковую 
девочку. Сама винова-
та, ты тут ни при чем, 
сама заварила эту кашу 
и вдобавок тебя втяну-
ла. Прости меня, дуроч-
ку малолетку, которая 
тебя в это… втянула».

Или еще письмо.
«Максим, привет. Как 

дела, как здоровье? Все 
хорошо? Не умер еще? Но 
не совсем живой? А меня 
эта ситуация уже задол-
бала. Когда меня спраши-
вали, переписывался ли 
ты со мной, я ответила, 
что да. В этот момент 
чувствовала давление 
со стороны, не понима-
ла, какого… они лезут 
в мою личную жизнь. С 
психу говорила эту ахи-
нею, чего не было. Я не 
знала, что так будет, не 
думала, что тебя поса-
дят, что до такого дой-
дет. Я пыталась сказать 
следователю правду, как 
было на самом деле, но 
он настаивал на моих 
показаниях, просто не 
слушал», - пишет Ми-
ла, уже отрицая какой 
бы то ни было поцелуй.

Следствие по делу 
продолжается, руково-
дитель клуба находится 
под арестом. По предъ-
явленным обвинениям 
ему грозит до 8 лет ли-
шения свободы.

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Два вопроса, которые 
пока остаются без отве-
та: смогут ли письма по-
служить доказательством 
невиновности Максима и 
что будет с Милой, если 
она признает, что поцелуй 
был только в ее фантази-
ях? На эти вопросы нам 
ответил независимый 
юрист Константин Зи-
новьев:

- Письма могут служить 
доказательством неви-
новности, но следствие 
и суд будут учитывать все 
вместе. При этом отноше-
ние общества к девочке 
изменилось. Она может 
не знать, как себя вести, 
и поэтому пишет Максиму 
в СИЗО. Возможно, она 
специально пишет, что 
ничего не было, чтобы 
спасти человека. Ее дей-
ствия можно истолковать 
по-разному. Что касается 
ее ответственности, если 
допустить, что она при-
думала этот поцелуй, 
то ей ничего не грозит. 
Маленькая еще для уго-
ловной ответственности. 
Да и не она же заявление 
писала, а взрослые, кото-
рые прочитали детскую 
переписку. В таких делах, 
когда есть слово одного 
против слова другого, во 
время следствия ребенку 
назначается психолого-
педагогическая экспер-
тиза, чтобы выявить, 
насколько он склонен к 
фантазиям и оговорам 
(Мила ее пока не прохо-
дила. - Ред.). Также мож-
но было настоять на 
полиграфе, он не явля-
ется доказательством, но 
в совокупности с другими 
косвенными уликами его 
результат суд может при-
нять на веру.
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* Имена героев 
изменены.

Ученица - учителю, 
которого подвела под статью:

«Прости меня, 
дурочку малолетку»

Острые вопросы не останутся 
без ответа в программе Юрия Грымова 

«Культурный код». По вторникам 
и пятницам в 17.00 на Радио «КП»

Максим (на фото справа) сидит в СИЗО и ждет окончания 
следствия, в это время его бывшая ученица Мила пишет ему письма 
(фото вверху), где просит прощения: «С психу говорила эту ахинею, 
чего не было». Защита собирается использовать эти письма на суде.
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Цены на аренду 
жилья упали

Елена ОДИНЦОВА

Люди массово переезжают 
в более дешевые квартиры.

Как и следовало ожидать, коронавирус 
ударил по хозяевам квартир, которые 
сдают их в аренду. За первое полуго-
дие 2020-го, по данным портала «МИР 
КВАРТИР», ставки аренды рухнули в 
большинстве городов-миллионников.

Возглавляет рейтинг городов с самым 
подешевевшим съемным жильем Санкт-
Петербург, с небольшим отрывом за ним 
следует Казань (см. графику).

Москва в этом списке на шестом ме-
сте: меньше всего упала в цене в столице 
аренда однушек (-10,8% к июню в срав-
нении с январем), больше всего - трешек 
(-13,4%).

Владельцы квартир, конечно, и рады бы 
были удержать цены на прежнем уровне, 
но у их жильцов банально стало меньше 
денег.

- Сейчас риэлторы переселяют огром-
ное количество людей, желающих сме-
нить квартиру на более доступную. Арен-
даторы уезжают из центра на окраины, из 
двушек в однушки и даже комнаты, лишь 
бы меньше платить за аренду. Ставки бо-
лее чем в половине городов снизились, - 
утверждает Павел Луценко, гендиректор 
портала «МИР КВАРТИР».

Кстати, по данным компании МИ-
ЭЛЬ, самую недорогую квартиру в сто-

Полный архив на сайте kp.ru/economics
СПЕЦИАЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ

ЛИЧНЫЕ 
ДЕНЬГИ

Ждать, что программу 
льготной ипотеки на по-
купку новостройки продлят 
или как-то еще расширят, 
не стоит. Об этом заявил 
замминистра строи-
тельства и ЖКХ Никита 
Стасишин.

- Ипотека по льготной 
ставке заканчивается 1 но-
ября. Это лучшие условия 
для того, чтобы покупать 
жилье в ипотеку, - сказал 
чиновник. - Говорить сегод-
ня о каком-то продлении 
программы, я считаю, про-
сто некорректно в связи с 
тем, что те меры, которые 

уже предприняты, просто 
беспрецедентны.

Стасишин напомнил, что 
по поручению президента 
потолок льготного креди-
та увеличен в регионах до 
6 миллионов рублей, а в 
Москве, Санкт-Петербурге 
и столичных областях  - 
до 12 миллионов. Это с 
учетом льготной ставки 
до 6,5%, по словам зам-
министра, «беспрецедент-
ные условия для покупки 
квартиры».

Программа льготной 
ипотеки под 6,5% начала 
действовать с конца апре-

ля как мера поддержки 
граждан и строительной 
отрасли в связи с корона-
вирусом и падением дохо-
дов. Реально сейчас у ряда 
банков ставки по ней даже 
ниже - 6,1 - 6,2%. Главное 
условие программы - день-
ги на льготных условиях 
дадут именно на покупку 
новостройки. Первона-
чальный взнос  - от 20%. 
Участвовать в программе 
может любой гражданин 
России со стабильной зар-
платой, которая позволя-
ет выплачивать кредит на 
жилье.

 � КСТАТИ

Время покупать свои квадратные метры

№ 6 (603)

КОНКРЕТНО СКОЛЬКО СТОИТ СНЯТЬ КВАРТИРУ
Москва
 Рублей По сравнению 
 в месяц с январем
Однушка 37 950  -10,8%
Двушка 45 527  -12,7%
Трешка 55 464  -13,4%

Московская область
 Рублей По сравнению 
 в месяц с январем
Однушка 19 892 -2,1%
Двушка 24 799 -9,7%
Трешка 32 540 -15,2%

По данным mirkvartir.ru.
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лице без учета Новой Москвы 
сейчас можно снять всего за 17 
тысяч рублей (рядом со станцией 
метро «Щелковская»). Правда, 
площадь квартирки - 10 кв. м, но 
зато с полным набором техники 
и новой мебелью.

По данным mirkvartir.ru.
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ГДЕ СЪЕМНЫЕ КВАРТИРЫ 
ПОДЕШЕВЕЛИ СИЛЬНЕЕ 
ВСЕГО ЗА ПОЛГОДА

СРАВНИ

• Санкт-
Петербург 13,1 14,4 15,8 
• Казань 10,9 14 15
• Вологда 13,1 15,5 10,4
• Набережные 
Челны 11,2 13,8 13,8
• Симферополь 10,1 13,9 14,3
• Москва 10,08 12,7 13,4
• Краснодар 10,4 16,4 8,6
• Киров 9,9 5,9  +1*
• Екатеринбург 6,7 10,2 11,1
• Брянск 6,9 6,7 3,7

%

Город

Падение цен

на однуш
ки

на двуш
ки

на тр
ешки

*Рост
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Недавно лидер «Машины 
времени» Андрей Макаревич 
отправился в города Золотого 
кольца, дабы показать новой 
супруге достопримечатель-
ности. И был поражен. При-
чем приятно - и Переславлем-
Залесским, и Ростовом 
Великим.

«Сегодня это отреставри-
рованные, чистые, ухожен-
ные провинциальные городки с 
приветливыми граж-
данами, хорошими 
гостиницами и 
ресторанами 
(по смешным 
ценам). Мо-
настыри дей-
ствующие, при 
этом открыты 
для посетителей. 
От былой депрессии нет 
и следа. Чудо!» - написал в соц-
сетях музыкант.

За несколько дней до рок-
звезды команда журналистов 
«Комсомолки» тоже выбралась 
в те места. Путешествием по 
Золотому кольцу назвать это 
нельзя - далеко не все города 
объехали. Но свое Золотое ко-
лечко у нас получилось.

ПЕРЕСЛАВЛЬ-ЗАЛЕССКИЙ
Итак, нам повезло дважды. 

Во-первых, попасть в сей уди-
вительный городок и всласть 
нагуляться. Во-вторых, запо-
лучить в экскурсоводы самого 
художественного руководи-
теля МХАТ имени Горького 
Эдуарда Боякова - человека, 
влюбленного в Переславль-
Залесский и даже написав-
шего о нем книгу. 

Бродя по сохранившимся 

валам крепости, 
никак не можешь по-

верить - ты в столице. Быв-
шей, правда. Но центр Рос-
сии реально мог укорениться 
здесь. В 1152 году князь Юрий 
Долгорукий заложил самый 
большой в тех местах го-
род с прицелом на столицу 
всей Северо-Восточной Ру-
си. Больше него по площади 
укреплений были только Ки-
ев да Смоленск. Но не срос-
лось. Может быть, и к лучше-
му: более тихого, уютного и 
милого провинциального го-
родка трудно представить. Да 
еще богатого на историю. Не-
сколько монастырей, множе-
ство храмов, среди которых, 
конечно, выделяется Спасо-
Преображенский собор, за-
ложенный одновременно с 
городом и очень похожий на 
церковь Покрова на Нерли. 
Точнее, это церковь похожа, 
ведь ее построили на десяток 
лет позже. В этом храме мо-
лился Александр Невский - 
он родился в тереме, что сто-
ял рядышком… 

Но самое примечательное 
место - набережная реки Тру-
беж: старые домики с резны-
ми наличниками, крохотные 
пристани с разноцветными 
деревянными лодками. 

Если идти вдоль течения, то 
выйдешь на бескрайнее Пле-
щеево озеро. Настолько спо-
койное, что кажется - по воде 
можно пройти, аки посуху. 

РОСТОВ ВЕЛИКИЙ
В голове не укладывается 

цифра 862 - год основания. 
Этот городок на целую чет-
верть тысячелетия старше 
Москвы!

Даже если вы впервые в Ро-
стове Великом, все равно вас 
будет преследовать стойкое 
ощущение знакомости все-
го и вся. Где-то мы все это 
уже видели… Конечно, ви-
дели. Сколько раз смотрели 
«Иван Васильевич меняет 
профессию»? Именно в Ро-
стовском кремле Гайдай и 
снимал исторические мо-
менты своей комедии. Вот 
здесь Милославского и Бун-
шу преследовали стрельцы, 
а тут сидел в позе задумчи-
вого Христа герой Яковлева, 
а отсюда стартовало войско 
в поход, распевая бессмерт-
ную «Ма-а-арусю…». Ну и, 
конечно, сцена на звоннице 
Успенского собора, где бе-
глецы из ХХ века исполнили 
«Чижик-пыжик» и «Подмо-
сковные вечера» на всех 15 
разнокалиберных колоколах, 
включая и самого большого - 
32-тонного «Сысоя». 

Тут стоит приобрести, кро-
ме медовухи, и местную гор-
дость финифть - драгоценные 
брошки, серьги и кулоны, по-
крытые специальной эмалью.  

ЮРЬЕВ-ПОЛЬСКИЙ
Почему Юрьев? По-

тому что основан, как и 
Переславль-Залесский, в 
том же 1152 году тем же 
Юрием Долгоруким. 

Почему Польский? Польша 
тут ни при чем, а при чем - 
бескрайние истинно русские 
поля, которые его окружают. 
Хотя просторов по нашему 
пути следования было так 

много, что «Польский» мож-
но смело добавлять к любому 
городу. 

Когда-то в центре горо-
да находился деревянный 
кремль, обнесенный рвом. 
Кремль не сохранился. За-
то целехоньки ров и уди-
вительный Георгиевский 
собор. Построен он еще в 
1234 году и стал последним 
большим белокаменным хра-
мом, возведенным до татаро-
монгольского нашествия. 

Но не только этим знаме-
нит собор. Привлекают ту-
ристов стены, украшенные 
рельефами по библейским 
мотивам. Но более всего ин-
тересна выпуклая картинка, 
на которой изображен… слон. 
Как он туда попал - одному 
богу известно. 

Поиски этого рельефа - 
настоящий квест для тури-
стов. Где он находится, мы 
вам говорить не будем, чтобы 
не лишать удовольствия от-
крытия. Намекнем только, 
что где-то над центральным 
входом. 

БОГОЛЮБОВО
Церковь Покрова на Нерли 

стоит в чистом поле с 1165 
года. И хотя в ней нет празд-
ничной каравайности собора 
Василия Блаженного, она на-
всегда западает в душу.

Недаром легендарный ху-
дожник и реставратор Игорь 
Грабарь называл ее не только 
самым совершенным храмом, 
созданным на Руси, но и од-
ним из величайших памят-
ников мирового искусства.

Ученые высчитали, что 
древние мастера выбрали 
самое идеальное место для 
возведения храма. Красиво, 
видно со всех сторон. Правда, 
в советское время тут пустили 
ЛЭП. Это сильно подпортило 
эстетику, и фотографам при-
ходилось изгаляться, чтобы 
высоковольтные провода не 
попали в кадр. 
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От станции Боголюбово 
до церкви Покрова 

на Нерли можно пешком. 
А можно 

и на такой повозке. 

  Золотое     колечко России
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В Ростовском кремле снимался «Иван Васильевич меняет профессию». 
С тех пор много чего поменялось в лучшую сторону.
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Спасо-
Преображенский 

собор в Переславле-
Залесском. 

На переднем плане - 
памятник Александру 

Невскому, который 
родился рядом.

Еще больше 
фото - 
на сайте 
kp.ru
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РЕКА НЕРЛЬ 
(местечко 
Лучки - деревня 
Куменево)

Идеальный сплав, если 
вы идете с детьми или неопыт-
ными товарищами. Ибо на этом 
протяжении река не только удиви-
тельно красива - с богатыми леса-
ми и живописными обрывами, но 
и не менее удивительно безопас-
на. Глубина Нерли колеблется от 
по колено, до - редко - по плечи. 

Водный неспешный поход от 
местечка Лучки до деревни Ку-
менево на надувной байдарке 
в погожий денек займет ча-
сов шесть (это если совсем 
не грести и остановиться 
на полноценный обед).  В 
теории можно и сплавить-
ся до самой церкви Покрова 
на Нерли. Но это уже дело не 
одного дня. Или одного - но с 
самого раннего утра до весьма 
позднего вечера.
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Слава богу, хватило ума и 
денег сдвинуть линию. 

Чтобы попасть к церкви, 
нужно пересечь железную 
дорогу. Лучше это делать че-
рез официальный и весьма 
удобный пешеходный виа-
дук. Хотя многие пользуются 
лазом в заборе рядом с же-
лезнодорожным мостом. Это 
как минимум неудобно - нет 
нормальных спусков и подъе-
мов - можно расшибиться. Да 
и летают тут высокоскорост-
ные поезда. Короче, лучше не 
рисковать. 

СУЗДАЛЬ
Город прекраснейших 

закатов. Точнее, город-
заповедник, стоящий на вы-
соких берегах реки Каменки, 
притоке той самой Нерли, с 
1024 года.

С ним вы тоже знакомы не 
хуже, чем с Ростовом Великим. 

Опять же виновата волшебная 
сила искусства. Здесь снима-
ли «Женитьбу Бальзаминова». 
Домик сохранился. Аура тоже. 
Как и кремль, и бесчислен-

ное количество церквей, глядя 
на которые, сердце радуется. 
Можно гулять просто без це-
ли - и получать наслаждение 
от каждого шага.

на себе

  Золотое     колечко России
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Леонид ЗАХАРОВ

Похоже, у рестораторов Золотого кольца есть 
некое краткое пособие «Придумай имя рестора-
ну». Там все на одной страничке. В левой колонке 
прилагательные: царский, государев, купеческий, 
русский, боярский и т. д. (число и род прилага-
тельных могут изменяться). Во второй колон-
ке - существительные: двор, подворье, горница, 
палаты, трапезная. Берем одно слово из левой 
колонки, одно из правой - и готово название.

Кухня разнообразием не блещет. Даже суз-
дальский ресторанчик с обманчиво экзотическим 
названием «Лимпомпо» встретит вас стандарт-
ным набором русских специалитетов. С другой 
стороны, где еще откушать борщей, солянок, 
пирогов, блинов, как не здесь.

Еще одно правило тут усвоили отлично: уменьши-
тельные суффиксы - путь к процветанию. Борщец 
стоит дороже, чем просто борщ, а если он еще 
и по-купечески (боярски, старорусски), то и того 
дороже. Ничего не попишешь - красивый русский 
(старорусский, боярский, купеческий) обычай.

Вот два отличных варианта для застолья. 

«Попов луг». Это целый небольшой турком-
плекс недалеко от Переславля-Залесского. 
Живописная территория, деревянные терема, 
мини-зоопарк. Очень крепкий буквально по всем 
позициям ресторан - от солений и пельменей до 
карасей в сметане. Отличный квас.

«Ярославна». Это гостиничный комплекс 
ближе к Ростову Великому. На территории то-
же преобладают терема. В ресторане, даже не 
заглядывая в меню, сразу заказывайте щучьи 
котлеты. Во-первых, за знатока сойдете, сразу 
отношение другое. Во-вторых, это действитель-
но выдающиеся котлеты, не пожалеете. Для 
мясоедов, впрочем, тоже раздолье.

Медовуха - повсюду, вам ее будут предлагать 
на улице, в кафе и ресторанах. Кажущаяся со-
лидность места никак с качеством напитка не 
связана. 

Например, в едва ли не самом популярном 
суздальском ресторане «Гостиный двор» по-
дача весьма эффектная - несколько маленьких 

рюмочек на деревянной дощечке, в каждой 
рюмочке медовуха разная - с хреном, имбирем 
и т. д. Но качество так себе.

Езжайте в Ростов Великий. Там на территории 
кремля продается такая медовуха, от одного 
глотка которой становится понятно, как фраза 
«веселие Руси есть пити» могла возникнуть за 
несколько веков до появления ректификацион-
ной колонны.

В Переславле-Залесском есть лавка «Мед и 
сыр». Загляните, сыры там есть интересные (все 
от местных мастеров). Самый лучший - твердый, 
выдержанный, цвета темного янтаря - вполне на 
уровне мировых стандартов. Но цена - 4500 руб. 
за килограмм. Спасибо, нет. Но имейте в виду, что 
в окрестностях есть фермы, куда можно заехать 
попробовать и купить сыра с собой за гораздо 
меньшие деньги. Самая известная, пожалуй,  - 
сыроварня Марии Коваль рядом с Переславлем-
Залесским. Покажут, расскажут, угостят.

Подготовил Евгений САЗОНОВ.

Чтоб вам вкусно было
 � НЮАНСЫ

Георгиевский 
собор в городке 
Юрьев-Польский 

весь украшен 
каменной 
резьбой.

Этот заморский зверь загадочным образом оказался 
на стене Георгиевского собора еще в 1234 году.

Суздаль славится 
красотой и природной, 

и рукотворной.

 � В ТЕМУ

Ложечка дегтя
Что действительно расстраивает, так 

это недостаточно развитый туристи-
ческий бизнес. Ну почему бы у того 
же Георгиевского храма не поставить 
пару экскурсоводов с задачей пока-
зать слона. Да и вообще, почему бы 
не распахнуть двери и не пустить всех 
желающих внутрь? 

Но настоящая проблема  - дороги. 
Центральные шоссе еще более-менее. 
Но стоит съехать к какой-либо окраин-
ной деревеньке (вполне жилой, не за-
брошенной), как трасса превращается 
в какой-то Сталинград после обстрела. 
Единственный способ сохранить подве-
ску - ползти со скоростью пешехода. 
И все равно - трясет до выскакивания 
пломб. Вот на этих ямах и ломается 
машина внутреннего туризма. А искрен-
не хотелось бы, чтобы она летела, как 
дивная птица-тройка. В те места, где 
есть что посмотреть. Их по Золотому 
кольцу предостаточно. 
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Хотите более 
современных рецептов? 

Заходите в рубрику 
«Отчаянный домохозяин» 

на нашем сайте  

НА ЗАМЕТКУ

Советы от повара 
Николая II

Личный повар Николая II по фа-
милии Тлокк оставил после себя 
целое собрание советов умелым хо-
зяйкам. Приводим самые полезные 
из них.
� Все салаты из свежих овощей со-

лят непосредственно перед их подачей 
на стол, в противном случае они стано-

вятся вялыми, водянистыми и теряют часть 
витаминов и ароматических веществ.

� Для того чтобы бульон был вкуснее и красивее, 
нужно говяжьи и свиные кости слегка обжарить в духовке.

� Студень, заливные блюда, желе, муссы, кремы не следует хранить при 
минусовой температуре: находящаяся в них вода замерзает, отделяется от 
общей массы, и блюдо теряет не только вид, но и вкус.

Николай КОЗИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Как воссоздать 
рецепты любимых 
императорских блюд 
в домашних условиях.

Готовить по-царски может 
каждый. Немного эрудиции, 
фантазии - и вам ничто не 
помешает в один из вечеров 
угостить домашних блюда-
ми из меню августейших особ. 
Историки рассказали «КП», 
что любили отведать пра-
вители, а российский шеф-
повар, ресторатор, один из 
основателей Новой русской 
кухни Игорь Шурупов объяс-
нил, как повторить эти ре-
цепты на современный лад.

МИНУТКА ИСТОРИИ
Для начала мы вас разо-

чаруем. На время.
Принято считать, что 

императоры и цари ели, что 
называется, от пуза и толь-
ко неимоверные яства. За-
будьте. 

- Практически все россий-
ские правители в еде были не 
особенно прихотливы, - рас-
сказывает историк Яков Ев-
глевский. - Тут накладывало 
отпечаток особенное воспи-
тание: все мальчики в монар-
ших семьях обязательно про-
ходили военную подготовку. 
А солдату и даже офицеру пи-
таться изысканными разно-
солами не полагалось.

Так, продолжает Евглев-
ский, любимым блюдом Ни-
колая I была обыкновенная 
круто заваренная гречневая 
каша.

Александр III тоже лю-
бил кашу, но гурьевскую, 
с орехами и сухофрукта-
ми.

Петр I уважал соленые 
огурчики, а шестилетнего 
царевича Михаила, судя по 
сохранившимся записям, кор-
мили рисовой кашей, ржаным 
хлебом с маслом и творожны-
ми сырниками с морковью. 
Хотя, конечно, случались и 
причуды - Екатерина II, на-
пример, любила полакомиться 
соусом из мелко нарубленных 
вяленых оленьих языков.

- Другое дело - званые 
обеды и торжественные 
приемы, - продолжает исто-
рик. - На столе могло в один 
момент находиться до сорока 
блюд! Например, на брако-
сочетании Петра III и Екате-
рины II основным угощением 
служило седло дикой козы, 
которое подавалось под за-
граничные вина.

Одним словом, царская 
кухня - тема занятная и бо-
гатая. 
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РАЗВАРНЫЕ ГОЛУБИ 
С ЛАПШОЙ

Почему и отчего - неизвестно, но 
факт остается фактом: последний 
российский император Николай II 

больше всего остального уважал раз-
варные голубиные тушки с лапшой из 

белой муки и картофелем. Голубей для 
самодержца брали небольших, до 30 сан-

тиметров длиной. Птицу ощипывали, обваривали кипят-
ком и помещали в кипящую воду с солью и петрушкой. 
В это время в другой емкости готовили лапшу, а после 
все соединяли из расчета «одна тушка на одну тарелку».

СОВРЕМЕННАЯ АЛЬТЕРНАТИВА
- Заменить чем-либо голубя достаточно сложно, - говорит Игорь 

Шурупов. - Эта птица обладает специфическими гастрономически-
ми свойствами - на вкус она представляет собой нечто среднее 
между перепелкой и уткой. Пожалуй, более-менее эквивалентной 
заменой может стать перепелка - это, с одной стороны, не так 
уж и дорого, а с другой - наиболее близко по вкусу. В остальном 
рецептуру можно сохранить - никаких особых сложностей при-
готовление такого блюда не представляет.

РАССТЕГАИ 
С ОСЕТРИНОЙ

Расстегаи (проще говоря, некий вид 
пирожков с рыбной начинкой) при 
дворе любили и делали с самыми раз-
ными видами рыбы, но больше всего 

любили в качестве начинки мясо 
осетра. Для того чтобы получились 

по-настоящему пышные и вкусные 
расстегаи, нужно смешать пшеничную 

муку, молоко, свежие дрожжи, растопленное 
сливочное масло, сахар и соль. Параллельно 
отварить рис и подсушить его на хорошо разо-
гретой сковороде. Из теста вылепить формочки-
лодочки, уложить в каждую по несколько ло-
жек риса, сверху - кусочки осетрины и полить 
рыбным бульоном.

Выпекать при 220 градусах в течение 40 минут. 
Подавая на стол, влить в отверстие сверху каждого 
пирожка столовую ложку растопленного сливочного 
масла или рыбного бульона.

СОВРЕМЕННАЯ АЛЬТЕРНАТИВА
Главная сложность рецепта в том, что осетр - рыба, которую 

ничем не заменишь. У нее очень специфический вкус, похожий 
даже не столько на рыбный, сколько на мясной. Единственное, 
что можно сделать, - попробовать вместо осетрины взять тунца. 
Конечно, это не совсем эквивалентная замена, но тут нужно 
руководствоваться другой логикой: вкус тунца, точно так же 
как и осетра, совершенно не похож на всех остальных рыб. 
Поэтому ощутить тот самый, царский вкус не получится, но вот 
примерно представить себе, как это было, - вполне.

РОСТБИФ ИЗ ДИЧИ
Очень жаловали цари и импера-

торы дичь, в первую очередь дикого 
кабана. Его жарили, тушили, за-
пекали в печи, делали из него от-

бивные и ребрышки. Одним из са-
мых деликатесных блюд, которое не 

стыдно было поставить на стол перед 
иноземными гостями, был ростбиф.

Готовили его так. Филе дикого кабана, оленя или лося 
основательно отбивали деревянной лопаткой, складывали 
в глубокую посуду, обливали растительным маслом и вы-
носили на сутки на холод. Затем выкладывали в казанок 
слой свиного сала, на сало укладывали мясо и жарили в 
печи 20 минут. После этого ростбиф разрезали (по прави-
лам середина его должна была оставаться слегка розоватой) 
и подавали к столу с гарниром из маринованной свеклы 
или других овощей.

СОВРЕМЕННАЯ АЛЬТЕРНАТИВА
Мясо дикого животного сильно отличается от мяса животного 

домашнего. Это связано с рационом питания. В дикой природе 
животные питаются кореньями и травами, которые придают мясу 
особенные вкусовые оттенки. Можно попробовать нивелировать 
эту разницу при помощи специй. Ну и постараться брать мясо 
животного, близкого по виду. То есть если мы говорим о дикой 
козе, наиболее приемлемой заменой станет коза домашняя, если 
о кабане - свинья. Чтобы достичь эффекта русской печи, можно 
попробовать положить в духовку несколько березовых или оль-
ховых щепочек. Лучше, если их предварительно слегка опалить 
на открытом огне.
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Готовим 
по-царски

Приятного аппетита!

- Так 
ведь, государь, 

коронное 
блюдо при 

самоизоляции... 

- Как 
гречка?

- Государь, 
к этому вину 
хорошо идет 

гречка. 

КСТАТИ
При желании голубя (или 

перепелку) можно не только отва-
рить, но и изжарить. Для этого берут 

пять-шесть относительно крупных тушек, 
вымачивают их в слабом растворе уксуса 
(лучше всего оставить на ночь), а после, 
обсушив, нашпиговывают тоненькими ку-
сочками шпика и обжаривают в течение 
полутора часов, периодически перево-

рачивая и поливая маслом. Подают к 
столу с отварным картофелем и 

салатом из свежих огурцов 
и зелени.

РЕЦЕПТ 2

РЕЦЕПТ 3
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Спасаем
огород 
от вредителей: 
советы 
экспертов

ФОТО
Самое 
яркое 
небесное 
зрелище: 
лучшие снимки 
двухвостой 
кометы

ВАШИ ПРАВА
Не дают отпуск на работе: 
как действовать в этой ситуации
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Упражнение со штангой. 5. 
«Шерстяная пчела». 8. Страна 
на побережье Аравийского мо-
ря. 9. Дух дебрей. 10. Никого 
не щадит. 11. Кому Онассис 
предпочел вдову Кеннеди? 12. 
Какой червь гложет любовь? 
17. «Игра в наслаждение 
праздностью» для Агаты Кри-
сти. 18. «Денежный урожай» 
от проката фильма. 20. Пер-
вый генеральный секретарь 
УЕФА, в честь которого на-
звали кубок для победителей 
ЧЕ. 21. Спорт на лыжах. 22. 
Второй месяц осени в Южном 
полушарии. 23. Творческая 
«прихватизация». 25. Место 
на шестке русской печи. 26. 
Эстрадная звезда из комедии 
«Карты, деньги, два ствола». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Закре-
плен костылями. 2. Какому богу 
был посвящен главный храм Анг-
кор-Вата? 3. Ложе в больничной 
палате. 4. Какое издание может 
в пух и прах разметать «благо-
родный имидж» знаменитостей? 
6. Хозяин Фобоса и Деймоса. 7. 
Столица, где установлен памятник 
блюду «севиче». 10. Какой епи-
скоп из романа «Происхождение» 
предостерегает паству от опас-
ностей современных технологий? 
13. Какую машину Реджи пода-
рил Фрэнсис из криминального 
триллера «Легенда»? 14. Какой 
русский трагик прослыл главным 
конкурентом самого Павла Моча-
лова? 15. Что связывает две кап-
ли воды? 16. Мажорный парень. 
19. Телевизионный ... фильма. 
24. Молочный напиток.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рывок. 
5. Шмель. 8. Оман. 9. Леший. 10. Время. 11. Каллас. 12. 
Скука. 17. Бильбоке. 18. Сборы. 20. Делоне. 21. Биатлон. 
22. Апрель. 23. Плагиат. 25. Загнетка. 26. Стинг. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Рельс. 2. Вишну. 3. Койка. 4. Таблоид. 6. Марс. 
7. Лима. 10. Вальдеспино. 13. Кабриолет. 14. Каратыгин. 
15. Похожесть. 16. Весельчак. 19. Показ. 24. Тан.

 � КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Ответы на судоку

 �  СУДОКУ ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Заполните пустые клетки 
цифрами от 1 до 9, но так, 
чтобы в любой строке 
по горизонтали и по вертикали 
и в каждом из девяти блоков, 
отделенных жирными линиями, 
не было двух одинаковых цифр. 
Мы предлагаем вам два вариан-
та - простой и чуть посложнее. 
Желаем удачи!

П
Р
О
С
Т
О
Й

С
Л
О
Ж
Н
Ы
Й

82
44

1

1

2

2

только 
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Прогноз погоды на завтра, 24 июля

ночью            днем

Благовещенск

Белогорск

Тында

Райчихинск

Сковородино

Зея

Свободный

Архара

Шимановск

ясно облачно пасмурно
дождь гроза снег

+21... +22

+17... +20

+16... +16

+18... +20

+18... +19

+17... +19

+15... +17

+19... +21

+16... +17

+22... +28

+20... +27

+15... +19

+22... +26

+18... +24

+18... +26

+18... +28

+24... +28

+18... +26

Давление - 
746 мм рт. ст.

Относительная 
влажность
воздуха - 67%

Ветер юго-
восточный
3 - 7 м/с

Восход - 04.47
Закат -  20.25

Луна 
растущая
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На диване с «Комсомолкой»

Ура! Нам включили горячую 
воду, и наконец можно самую 
большую кастрюлю использо-
вать для супа!

�  �  �
- Пап, а у тебя в детстве 

был планшет?
-  Нет,  тогда и 

компьютеров-то не было.
- А на чем ты тогда 

играл?
- На улице!

�  �  �
Дожили, блин... Уже све-

жая медицинская маска на 
лице стала свидетельством 
материального достатка и 
крутости…

�  �  �
- Алло, это метеостан-

ция?
- Да!
- Тут из моего погреба по-

жарные откачивают вашу 
легкую облачность…

�  �  �
- Ну и где ты был?
- Пил с друзьями.
- А почему женскими духа-

ми пахнет?
- И от тебя 10 лет пахнет 

женскими духами, я тебе хоть 
слово сказал?!

�  �  �
Уважаемые сограждане! 

Не требуйте денег от госу-
дарства. Не для того оно 
их у вас отобрало.

�  �  �
Мне кажется, что мужики, 

которые ходят по городу в 
камуфляжных куртках, охо-
тятся на женщин в леопар-
довых лосинах.

�  �  �
А вы знаете, что в Ко-

лумбии некоторые взрос-
лые дяди слепили снего-
вика стоимостью в три 
миллиона долларов?!

 �  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ
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Весь архив анекдотов от «КП» - на kp.ru

Оставьте свой анекдот на сайте kp.ru в рубрике «Анекдоты»!

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
тема для публикации,
 отклики на статью,
 жалобы на доставку

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
Старый Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: «Мисс Стиль «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Мария 
ШЕСТЕРИКОВА, 

22 года, Самара:
- Я журналист. 

Люблю 
экстремальные 

виды спорта, 
в свободное 

время 
занимаюсь 
музыкой. 

Но мечтаю стать 
летчиком 

и работать 
в авиации.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- И снова 

треугольники, 
но сегодня 

в более классическом 
варианте. 

Вишенки на ткани - 
отсыл к стилю 

пин-ап, 
распущенные 

белокурые локоны - 
комплимент 
русскости 

в самом романтичном 
ее воплощении. 

Какое же 
счастье - 

поймать солнечные 
дни!

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Мисс Стиль «КП»!

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА


































